
Запланированы капремонты в школах
По информации председателя комитета образования Нины
КУКЛИНОЙ, три школы района заявлены на реализацию
краевой программы «Капитальный ремонт объектов
инфраструктуры образовательных организаций Забайкальского
края».

На 2019 год запланирован капитальный ремонт крыши и системы ото-
пления Любавинской школы, на что потребуется чуть более 4 милли-
онов рублей, ремонт спортзала в Хапчерангинской школе, а также пол-
ный капитальный ремонт Верхнеульхунской школы.

Документы на два последних объекта находятся на госэкспертизе
(причем, по Верхнему Ульхуну – с августа), точная сумма ремонта пока
неизвестна. Что касается Любавинской школы, все документы находят-
ся в министерстве образования, скоро будет подписано соглашение, пос-
ле чего можно будет объявить аукцион на проведение работ. Как завери-
ла председатель КО, специалисты сделают все возможное, чтобы ре-
монт был выполнен в летние каникулы 2019 года.

Проблема теплых санузлов
Как известно, Председатель Правительства РФ Дмитрий
Медведев поручил до 1 сентября 2018 года обеспечить все
образовательные организации теплыми санузлами. В отношении
девяти школ Кыринского района прокуратурой были поданы
исковые заявления в суд. Что же удалось сделать за последнее
время?

ПО ИНФОРМАЦИИ председателя комитета образования Нины КУК-
ЛИНОЙ, на сегодняшний день два биотуалета установлены в Мордойс-
кой и Гаванской школах. На их установку потрачено около 40 тысяч руб-
лей из районного бюджета, в школах выделены помещения. Единствен-
ная проблема – непонятно, кто и как будет обслуживать эти санузлы.

В Тарбальджейской и Любавинской школах помещения для туалетов
были предусмотрены по проектно-сметной документации еще при стро-
ительстве, но они не использовались по назначению. Сейчас ведутся вос-
становительные работы, оборудована ямы, куда вкопаны емкости для сли-
ва отходов, в Любови демонтированы старые трубы, в обеих школах на-
чата прокладка новых труб и сантехники. На ремонт туалетов в этих двух
школах из краевого бюджета выделено 1 миллион 48 тысяч рублей, ра-
ботами занимается агинская бригада ООО «Строитель». На 2019 год за-
планирована установка теплых туалетов в Кыринской, Верхнеульхунской
и Билютуйской школах, на 2020 год – во всех остальных. Какими они
будут, еще решается.                                                                              Соб. инф.
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Служба занятости населения
оказывает гражданам
предпенсионного возраста
следующие услуги:

 оказывает содействие в поиске
подходящей работы на вакансии, заяв-
ленные работодателями в службу заня-
тости;

информирует о положении на рын-
ке труда в Забайкальском крае;

 организует ярмарки вакансий и
учебных рабочих мест;

проводит профессиональную ори-
ентацию в целях выбора сферы деятель-
ности (профессии), трудоустройства,
прохождения профессионального обу-
чения и получения дополнительного
профессионального образования;

организует проведение оплачивае-
мых общественных работ.

Для граждан предпенсионного воз-
раста, признанных в установленном по-
рядке безработными, могут быть пре-
доставлены:

психологическая поддержка;
содействие самозанятости;
социальная адаптация на рынке тру-

да;
профессиональное обучение и до-

полнительное профессиональное обра-
зование, включая обучение в другой
местности;

 содействие в переезде и содей-
ствие в переселении в другую мест-
ность для трудоустройства по направле-
нию службы занятости;

временное трудоустройство безра-
ботных граждан испытывающих трудно-
сти в поиске работы.

В соответствии с законодательством
Российской Федерации, на территории

Забайкальского края при содействии
органов службы занятости реализуют-
ся программы профессиональной под-
готовки, переподготовки и повышения
квалификации, обучаться по которым
могут незанятые граждане предпенси-
онного возраста и граждане, которым в
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации назначена страховая
пенсия по старости.

Государственные услуги предостав-
ляются гражданам бесплатно во всех
отделах центра занятости населения.

***
В связи с увеличением
пенсионного возраста в октябре
2018 года в Закон РФ от 19.04.1991
№ 1032-1 «О занятости населения
в Российской Федерации» внесены
изменения, которые начнут
действовать с 1 января 2019 года,
касающиеся дополнительных
гарантий гражданам
предпенсионного возраста.

Предпенсионным возрастом счи-
тается возраст за 5 лет до выхода на
пенсию.

Гражданам предпенсионного воз-
раста, признанным в установленном по-
рядке безработными, уволенным по
любым основаниям в течение 12 меся-
цев, предшествовавших началу безрабо-
тицы, начисляется пособие:

- 3 месяца - 75 % от заработка, но не
более размера величины прожиточного
минимума трудоспособного населения
(11 280 руб.) и не менее минимальной
величины пособия;

- 4 месяца - 60% от заработка, но не
более размера величины прожиточного

минимума трудоспособного населения
(11 280 руб.) и не менее минимальной
величины пособия;

- 5 месяцев - 45% от заработка, но
не более размера величины прожиточ-
ного минимума трудоспособного насе-
ления (11 280 руб.) и не менее мини-
мальной величины пособия.

Гражданам предпенсионного воз-
раста, стремящимся возобновить трудо-
вую деятельность после длительного
(более одного года) перерыва, уволен-
ным за нарушение трудовой дисципли-
ны или другие виновные действия, при-
знанным в установленном порядке без-
работными, пособие будет начисляться
в минимальном размере в течение 6
месяцев.

Гражданам предпенсионного воз-
раста, уволенным в связи с ликвидаци-
ей организации, сокращением численно-
сти или штата работников организации,
имеющим страховой стаж продолжи-
тельностью не менее 25 и 20 лет для
мужчин и женщин соответственно, либо
имеющим указанный страховой стаж и
необходимый стаж работы на соответ-
ствующих видах работ, дающие право
на досрочное назначение страховой пен-
сии по старости в соответствии с феде-
ральным законом от 28 декабря 2013
года № 400-ФЗ «О страховых пенсиях»,
сохраняется возможность выйти на пен-
сию раньше установленного пенсионно-
го возраста при отсутствии возможно-
сти трудоустройства. Пенсия в таких
случаях устанавливается на два года
раньше с учетом переходного периода.

Для граждан предпенсионного возраста

Продолжается подписка
на районную газету

«ОНОНСКАЯ ПРАВДА»
на 1 полугодие 2019 года

Подписная цена в почтовом
отделении с доставкой составля-
ет 563,34 руб., на абонентский
ящик – 537,78 руб.

В редакции и пунктах выда-
чи газеты вы можете подписать-
ся на газету без доставки за 340
рублей.

Также вы можете оформить
электронную версию всего за
290 рублей за полугодовой ком-
плект.

Осипов обсудил с послом
Южной Кореи привлечение
инвестиций в Забайкалье
Временно исполняющий обязан-

ности губернатора Забайкальского
края Александр Осипов обсудил с по-
слом Республики Корея У Юн Гыном
перспективы привлечения корейских
инвестиций в Забайкалье, сообщили
ИА «Чита.Ру» в пресс-службе главы
региона.

«Осипов в рамках рабочей команди-
ровки в Москву встретился с чрезвычай-
ным и полномочным послом Республики
Корея. На встрече также присутствовали
министр-советник господин Ли Вон Джэ
и первый секретарь посольства господин
Хён Миджу», – говорится в сообщении.

Осипов отметил на встрече, что вхож-
дение Забайкалья в Дальневосточный
федеральный округ открыло «новые воз-
можности интеграции региона в мировую
экономику».

ДФО получит 123 милли-
арда рублей на своё

развитие до 2022 года
Совет Федерации России одобрил

федеральный бюджет на 2019-2022
годы, по которому Дальний Восток
получит 123 миллиарда рублей на го-
сударственную программу социально-
экономического развития, сообщает-
ся на сайте Минвостокразвития Рос-
сии.

В частности, 58,1 миллиарда рублей
пойдут на формирование и развитие инф-
раструктуры территорий опережающего
развития (ТОР). На поддержку реализации
инвестпроектов на Дальнем Востоке вы-
делено 9,8 миллиарда, ещё 2 миллиарда –
на выделение пониженного кредита даль-
невосточным инвесторам.

Кроме того, в сумму входит 1,9 мил-
лиарда рублей на освоение уранового руд-
ника №6 в Краснокаменске.

ИА  «Чита.Ру»
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Стыдно за жителей
Вчерашняя планерка руководителей
в районной администрации началась
с того, что глава района Любовь
САКИЯЕВА сообщила о звонке, который
поступил ей в воскресенье от жительницы
микрорайона «Северный» по поводу
разбора старой хоккейной коробки
и строительства новой площадки,
гораздо меньшей по размерам.

Глава сельского поселения «Кыринское»
Максим Казанцев пояснил, что размеры старой
коробки – 50 на 24 метра, а той площадки, что
строится, – 30 на 15 метров. Новую площадку
можно будет использовать и зимой, и летом для
разных видов спорта, а вот соревнования по хок-
кею, возможно, не проведешь.

– Выделяемые деньги можно использовать
только на территории микрорайона, – продолжил
Максим Александрович. – Где-то в другом мес-
те построить, это тоже место надо найти. Или
детскую площадку убрать, которую силами жи-
телей и с помощью сельской администрации при-
вели в порядок.

Он добавил, что отдельную хоккейную короб-
ку можно построить на будущий год на террито-
рии между больницей и местом, где планировал-
ся новый детский сад. Что касается катка для де-
тей в этом году, то если работы по новой площад-
ке будут закончены по плану, то есть, 25 декабря,
то до 31 декабря администрация СП постарается
ее залить.

Любовь Сакияева попросила через газету ин-
формировать население о том, что подрядчик
серьезно обеспокоен кражами с объектов ремон-
та – украли трубы, щиты для опалубки. Алексан
Атоян возмущен тем, что такого нет ни в одном
районе края, где они работают.

– Стыдно за наших жителей, – сказала Любовь
Цеденовна. – Почему тащим сами у себя? Поче-
му не хотим, чтобы было красиво, вредим свое-
му селу?..                                                  Соб. инф.
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Из истории района

Брицин,
Утюжников,

Чернецов
и другие



ПОМНИТЕ, в известном фильме:
«Как пройти в библиотеку? – В три часа
ночи. Идиот...» Кто бы мог подумать,
что через пару десятков лет наши дети
не поймут, что в этом вопросе нелепо-
го? Это же вполне реально – зайти в биб-
лиотеку в любое удобное для вас вре-
мя, и в три часа ночи тоже. Небольшое
различие – вас будут встречать не люди-
библиотекари, а роботы-компьютеры.
Да, собственно, и из дома-то выходить
не придётся, ночь же на улице! Вам до-
ставят книгу прямо домой, причем, до-
ставка будет бесплатной. Не верите?
Рассказываем.

ПЕРЕД началом
отопительного сезона
следует прочистить
печи и дымоходы, от-
ремонтировать и по-
белить их известко-
вым и глиняным ра-
створом, чтобы мож-
но было заметить по-
явившиеся черные, от
проходящего через
них дыма, трещины.

При проверке ды-
моходов контролиру-
ют наличие тяги и от-
сутствие засорения;
их плотность и обо-
собленность; наличие
и исправность разде-
лок, предохраняющих сгораемые кон-
струкции; исправность и правильность
расположения оголовка относительно
крыши, близко расположенных деревь-
ев и сооружений для того, чтобы удос-
товериться, что дымоходы размещены
вне зоны ветрового подпора.

Печь, дымовая труба в местах соеди-
нения с деревянными чердачными или
межэтажными перекрытиями должны
иметь утолщения кирпичной кладки –
разделку. Не нужно забывать и про утол-
щение стенок печи.

Любая печь должна иметь самосто-
ятельный фундамент и не примыкать
всей плоскостью одной из стенок к де-
ревянным конструкциям, нужно остав-
лять между ними воздушный промежу-
ток – отступку. На деревянном полу пе-
ред топкой необходимо прибить метал-
лический (предтопочный) лист разме-
ром не менее 50 на 70 см.

Чрезвычайно опасно оставлять топя-
щиеся печи без присмотра или на попе-
чении малолетних детей. Нельзя приме-

Как в три часа ночи...
пройти в библиотеку?

Национальная электронная библио-
тека (НЭБ) – это новый формат библио-
течно-информационного обслуживания.
Реализация проекта началась в 2004
году. Крупнейшие библиотеки страны
стали активно оцифровывать свои фон-
ды. Оцифровка продолжалась 10 лет и,
наконец, в 2014 году министерство куль-
туры РФ поставило задачу запустить
проект. Для доступа читателей было
собрано 1,6 миллиона оцифрованных
книг, объединены каталоги печатных
изданий 33 библиотек.

Последние десятилетия показали,
что государство не имеет возможнос-
ти полноценно комплектовать печатны-
ми документами библиотеки страны на
всех уровнях. В связи с недостаточным
комплектованием библиотек и посте-
пенным наполнением Интернета автори-
тетными данными, информационная
роль библиотек стала снижаться (при
этом никто не отрицает высокую куль-
турную и социальную значимость биб-
лиотек, их просветительскую и досуго-
вую деятельность).

А в это время весь мир стремитель-
но движется к «цифре», и сами библио-
теки – активные участники этого движе-
ния – создают электронные библиоте-
ки и предоставляют электронные услу-
ги. Было решено создать одну – Наци-
ональную электронную библиотеку и
сделать ее доступной для всех.

Основная цель НЭБ – обеспечить
свободный, равный бесплатный доступ
граждан РФ ко всем редким и уникаль-
ным изданиям, хранящимся в фондах
российских библиотек – от книжных па-
мятников истории и культуры до новей-
ших авторских произведений.

Задачи проекта:
 создание единой информационной

сети библиотек России;
 создание электронных копий высо-

кого качества и единого формата;
 возможность вечного хранения

электронных документов;
  легальный удалённый бесплатный

доступ к крупным книгохранилищам
РФ.

Формирование фондов НЭБ:
 оцифровка изданий, не охраняемых

авторским правом (через 70 лет со дня
смерти автора);

 оцифровка изданий, охраняемых
авторским правом, но по ст. 1275 ГК РФ
могут быть оцифрованы (издания, не пе-
реиздававшиеся 10 лет; современные
издания – 10% от издаваемых ежегод-
но в стране книг);

 заключение договоров с правооб-
ладателями (авторами, их наследниками,
издателями) и размещение их произве-
дений в НЭБ.

В настоящее время в проект НЭБ
входят шесть федеральных библиотек

(Российская государственная библиоте-
ка, Российская национальная библиоте-
ка, Государственная публичная научно-
техническая библиотека, Государствен-
ная публичная историческая библиоте-
ка, Государственная библиотека ино-
странной литературы, Российская госу-
дарственная детская библиотека) и 27
региональных библиотек.

Ресурсы НЭБ: доступно 1 млн. 667
тыс. 656 электронных книг (полных тек-
стов), 33 млн. 366 тыс. 226 записей ка-
талогов, из них открытых документов –
400 тысяч, в том числе 1200 диссерта-
ций и авторефератов.

Формирование коллекций по темам:
 авторефераты и диссертации;
 патентные документы;
 научная и учебная литература;
 ноты;
 карты;
 периодические издания;
 библиотека школьника;
 универсальная коллекция;
 история РФ;
 культура РФ.
Уже сегодня пользователи НЭБ мо-

гут:
 найти интересующее печатное из-

дание в нашей библиотеке;
 найти электронную копию издания;
 просматривать на законных осно-

ваниях оцифрованные издания, охраня-
емые авторским правом.

Уважаемые читатели! В районной
библиотеке мы предоставим бесплат-
ный доступ к ресурсам НЭБ и специаль-
ному программному обеспечению,
предназначенному для обеспечения до-
ступа пользователей НЭБ к объектам
НЭБ, охраняемым авторским правом,
размещенным на сайте http://нэб.рф

Н. ГОРЮНОВА, библиограф
МБУК КМЦРБ

Íà êðàåâîì óðîâíåÍîâøåñòâî
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Уютное тепло:
обогревательные приборы…

НЕОБХОДИМО:
- внимательно изучить инструкцию

по эксплуатации электроприбора и впос-
ледствии не нарушать требований, изло-
женных в ней. Важно помнить, что у каж-
дого прибора есть свой срок эксплуа-
тации, который в среднем составляет
около 10 лет. Использование его свы-
ше установленного срока может приве-
сти к печальным последствиям;

- систематически проводить провер-
ку исправности электропроводки, розе-
ток, щитков и штепсельных вилок обо-
гревателя;

- следить за состоянием обогрева-
тельного прибора: вовремя ремонтиро-
вать и заменять детали, если они вышли
из строя, менять предохранители, раз-
болтавшиеся или деформированные
штекеры;

- использовать прибо-
ры, изготовленные толь-
ко промышленным
способом, ни при ка-
ких обстоятельствах
не использовать по-
врежденные, само-
дельные электро-
обогреватели;

- следует избе-
гать перегрузки на
электросеть в слу-
чае включения сра-
зу нескольких мощных
потребителей энергии;

Чтобы зимними вечерами ничто не мешало наслаждаться домашним
уютом, важно помнить о мерах безопасности при обращении
с обогревательными приборами. Знание этих простых правил позволит
обезопасить себя и свою семью, а также сохранить ваш домашний очаг.

- убедиться, что штекер вставлен в
розетку плотно, иначе обогреватель
может перегреться и стать причиной
пожара;

- не оставлять включенными элект-
рообогреватели на ночь, не использо-
вать их для сушки вещей;

- не позволять детям играть с таки-
ми устройствами;

- устанавливать электрообогрева-
тель на безопасном расстоянии от зана-
весок или мебели. Ставить прибор сле-
дует на пол. Конвекторы можно крепить
на специальных подставках на неболь-
шом расстоянии от пола;

- не использовать обогреватель в
помещении с лакокрасочными матери-
алами, растворителями и другими вос-
пламеняющимися жидкостями. Также

нельзя устанавливать электрообог-
реватель в захламленных и заму-

соренных помещениях;
- регулярно очищать

обогреватель от пыли —
она тоже может воспламе-
ниться;

- не размещать сете-
вые провода обогревате-
ля под ковры и другие
покрытия;

- не ставить на прово-
да тяжелые предметы
(например, мебель), ина-

че обогреватель может пе-
регреться и стать причиной по-

жара.

нять для розжига печей
горючие и легковоспла-
меняющиеся жидкости.

Чтобы не допускать
перекала печи, рекомен-
дуется топить ее два-три
раза в день и не более
чем по полтора часа. За
три часа до отхода ко сну
топка печи должна быть
прекращена.

Чтобы избежать об-
разования трещин в
кладке, нужно периоди-
чески, не реже одного
раза в три месяца, прочи-
щать дымоход от скап-
ливающейся в нем сажи.

Следите за тем, что-
бы мебель и занавески находились не
менее чем в полуметре от массива то-
пящейся печи. Не следует сушить на
печи вещи и сырые дрова. Ни в коем
случае нельзя растапливать печь дрова-
ми, по длине не вмещающимися в топ-
ку, по поленьям огонь может переки-
нуться на ближайшие предметы, пол и
стены.

С наступлением минусовых темпера-
тур опасно обмерзание дымоходов, ко-
торое может привести к нарушению
вентиляции жилых помещений. В зим-
нее время не реже одного раза в месяц
необходимо осматривать оголовки ды-
моходов с целью предотвращения об-
мерзания и закупорки дымоходов. Вла-
дельцы домов (как частных, так и ве-
домственных, а также муниципальных)
обязаны проверять дымоходы на нали-
чие в них надлежащей тяги.

С. ПЕТРЕНКО,
старший дознаватель ТПНД и ПР –

государственный инспектор
Кыринского района

по пожарному надзору

… печное отопление
Уютный треск дров в камине или печи зимой... Что может быть лучше?
Правильно, только с учетом безопасности ваших близких и самого дома.
А для этого нужно совсем немного.

Кыринская районная библиотека
стала участницей НЭБ. Что это
такое? Какие возможности НЭБ
дает нашей библиотеке? Итак,
все по порядку.



НАМЕТИВШЕЕСЯ в начале 20-ых
годов улучшение работы Советов ока-
залось явно недостаточным. Как отме-
чалось вышестоящими органами, прак-
тическая деятельность Советов была
недостаточно эффективной. Главная
причина заключалась в том, что Сове-
ты не сумели быстро найти себя в усло-
виях мирного социалистического разви-
тия. Это развитие, в частности, рост по-
литической активности масс, опережа-
ло темпы перестройки Советов. Многие
Советы являлись, по сути, аппаратом
для сбора налогов с населения.

Эти явления были заметны и в рабо-
те Советов Акшинского уезда, куда вхо-
дили Кыринская и Мангутская волости.
Большая удаленность от городского
центра, повышение политической актив-
ности среди зажиточных крестьян и ка-
зачества, нехватка подготовленных кад-
ров лишь усугубляли положение в уез-
де.

Несмотря на это уездная парторга-
низация и местные органы власти взя-
лись за выполнение решений вышесто-
ящих органов по оживлению работы
местных Советов. В первую очередь
надо было улучшить организацию вы-
боров в Советы.

Как свидетельствовали общие ито-
ги выборов, проведенных в уезде в
1923-1924 годах, в них участвовало
только 35% избирателей, имевших пра-
во голоса. Вызывает интерес, были ли
перевыборы на территории уезда. Неко-

 государственной власти 
Из истории местных органов 
Продолжаем публикацию краткого исторического очерка о развитии
местных органов государственной власти в Кыринском районе местного
краеведа Николая Яковлевича ЗАБЕЛИНА (начало в №№ 27, 29, 91).

Íà êðàåâîì óðîâíåËåòîïèñü Êûðèíñêîãî ðàéîíà

Местные органы
 власти района

в начале 20-ых годов

торые очевидцы того времени утверж-
дали, что на территории наших волос-
тей подобных фактов не было.

Подготовка к выборам 1925 года
была проведена более качественно, в
них участвовало больше избирателей. К
этому времени действовали новые по-
ложения о Советах, утвержденные вто-
рой сессией ВЦИК 21 созыва, состояв-
шейся 7-16 октября 1924 года.

Бывший советский работник, пред-
седатель Тыринского сельского Сове-
та В.Л. Чернецов вспоминал: «Мы в те
годы очень тщательно изучали выступ-
ления М.И. Калинина и директивные бу-
маги. Немногочисленные газеты, при-
ходившие в наши села с большим опоз-
данием, зачитывались до дыр, прораба-
тывались на пленумах сельского Сове-
та, сходах граждан. Даже известие о
смерти Ленина в наши отдаленные села
пришло с опозданием на несколько
дней».

Интересна биография этого активи-
ста первых Советов, на плечи которых
легла работа в новых органах власти.
Василий Лукьянович Чернецов, 1912
года рождения, уроженец Кыры, в 12
лет поступил на работу приказчиком к
местному купцу. В 1917 году добро-
вольно вступил в Красную гвардию. В
годы гражданской войны партизанил в
отряде Богомолова, при временном па-
дении Советской власти был насильно
мобилизован в армию атамана Семено-
ва. В 1919 году со станции Борзя вмес-
те со 120 солдатами и оружием в руках
перешел к красным, захватив с собой 10
тысяч патронов. Принимал активное
участие в агитации среди солдат, чтобы
перейти в Красную Армию. Участвовал

в боях в Приморье, в 1922 году демо-
билизовался из армии и работал в орга-
нах местной власти в Михайло-Павлов-
ске, Тургене, Мангуте, Тырине.

В результате выборов 1925 года
Советы были укреплены более активны-
ми людьми. Председателем Кыринско-
го волисполкома был избран, по реко-
мендации Акшинского УКОМА, Павел
Алексеевич Брицин, в прошлом актив-
ный партизан, комсомолец, который в
конце 1925 года был принят в партию
Кыринской коммунистической ячейкой.
Павел Алексеевич горячо взялся за
дело в Кыре. Работа в волисполкоме
была ему знакома ещё по Усть-Иле, где
он был заместителем председателя во-
лисполкома. Дальнейший трудовой путь
подтвердил его деловые качества. В
1928 году он становится секретарем

Акшинского РК ВКП (б). В 30-ых го-
дах был заместителем заведующего
организационным отделом Читинского
горкома партии, председателем  конт-
рольной комиссии рабоче-крестьянской
инспекции, первым секретарем Усть-
Кутского райкома партии. Принял актив-
ное участие в Великой Отечественной
войне. Проживая после войны в Иркут-
ске, работал на ответственных должно-
стях, в 1963 году вышел на пенсию с
должности начальника отдела личного
страхования по Иркутской области.

И таких советских работников, как
П.А. Брицин, в период оживления рабо-
ты Советов было много. В то же время
они часто менялись, проработав год и
даже меньше, что не способствовало
накоплению опыта работы.

В 1923 году в Акшинском уезде
была проведена перепись населения,
которой впервые  занимались волост-
ные и сельские Советы. Полных данных
нет, что же касается отдельных сел, то
они приводятся в личных записях быв-
шего директора краеведческого музея
Читы Н.С. Тяжлова. Записи ценны тем,
что в них, во-первых, даны сведения о
некоторых уже несуществующих селах
(Бальджикан, Хамара, Кулинда, Бырца и
других). Во-вторых, есть возможность
заглянуть в 1902 год, когда в Российс-
кой империи проводилась перепись на-
селения. В-третьих, по некоторым се-
лам приводятся экономические данные.

Так, по данным 1923 года, в Кыре
было 251 жилой дом и 10 юрт с населе-
нием 1241 человек (624 мужчины и
617 женщин), из них грамотных – 473
человека (325 мужчин и 148 женщин).
Батраков было 21 человек на 243 хозяй-
ства, из них 193 старожильских, один
житель занимался рыболовством, двое
работали на золотых приисках.

Жители имели 8531 лошадь, 2350
голов КРС, 424 головы овец и коз, 86
свиней; в среднем по 23,3 головы раз-
ного скота на одно хозяйство и по 4,6
головы на каждого человека, исключая
батраков.

Сеяли 243 десятины ржи, 145 – пше-
ницы, 51 – овса, 14 – гречихи и десяти-
ну конопли (казенная десятина состав-
ляла 2400 квадратных саженей, или
1,0925 гектара). Сенокосов имели 891
десятину, из них 109 – на правах арен-
ды.

Инвентаря было: две сохи, 114 плу-
гов, 327 борон, 11 жнеек, сеялок не
было.

Для сравнения: в 1902 году в Кыре
было 186 домов, в которых жило 860
человек, в том числе 806 казачьего со-
словия, 49 крестьян и 5 обрусевших
эвенков.

Образование района
В КОНЦЕ 1925 года, ввиду роста

масштабов и усложнения задач хозяй-
ственного строительства, были приня-
ты решения о новом административном
делении страны. Акшинский уезд, Кы-
ринская и Мангутская волости были лик-
видированы, был образован Кыринский
район, к которому отошло 17 сельских
Советов. Общая площадь территории
составила 16,3 тысячи квадратных ки-
лометров.

Район был включен в состав Читин-
ского округа. Перед работниками вновь
образованного района была поставлена
задача организационного оформления.

На снимке 1925 года – состав Акшинского волисполкома и кредитного товарищества. В центре в первом ряду
с бумагами в руках – будущий председатель Кыринского райисполкома Т.К. Утюжников

Председатель Кыринского
волисполкома в 1925-1926 гг.
Павел Алексеевич БРИЦИН
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Детское объединение «Ровесник» при Доме творчества
Кыринского района с 22 по 30 ноября проводит акцию
«От чистого сердца» по сбору детских вещей, обуви,
игрушек для детей из семей, попавших в трудную
жизненную ситуацию.

Общество «ЭРЕН» ведет закуп охотпродукции (со-
боль, белка, рысь, лиса, колонок, горностай, струя ка-
барги, заяц, росомаха). Ждем вас по адресу: г. Чита, ул.
Серова, 13, в понедельник - пятницу с 09.00 до 17.00 (без
перерыва на обед). Тел. 8 (3022) 35-61-01.

Под Новый год особенно хочется дарить подарки, делать
добрые дела и, став ненадолго Дедом Морозом, исполнить
чью-то мечту. Особенно, если эта мечта детская!

Есть сведения, что Кырин-
ский райисполком был сформи-
рован в ноябре 1925 года во
главе с председателем Меще-
ряковым как временный орган
до проведения районного съез-
да, который, по всем данным,
состоялся в январе 1926 года.
Однако протокол первого съез-
да не сохранился.

Сохранился лишь протокол
расширенного заседания рай-
исполкома от 22 января 1926
года, на котором были избраны
члены президиума: председа-
тель Утюжников Т.К., замести-
тель Брицин П.А., секретарь
Баранов П.П. и члены Воложа-
нинов и Малинин.

На заседании были назначе-
ны заведующие отделами рай-
исполкома, обсуждены оче-
редные задачи работников аппа-
рата райисполкома и сельских
Советов по их укреплению и
претворению в жизнь нового
положения о сельских Советах.

Структура райисполкома
состояла из отделов (в то вре-
мя они ещё назывались отделе-
ниями). Было три основных от-
дела: финансовый, администра-
тивный и общий. Кроме того,
были инструктор по организа-
ционной работе, райпросвет-
организатор, райизбач, райста-
тистик, райагроном, военный,
налоговый и земельный дело-
производители, регистратор,
казначей, бухгалтер и другие
должности. При райисполкоме
имелась земельная комиссия,
председатель и секретарь были
в штате. Единственным транс-
портом была лошадь, из связи
был только телеграф.

История в той или иной сте-
пени сохранила имена людей,
возглавлявших эти структур-
ные органы. Так, заведующим
финотделом был Куклин Алек-
сандр Ильич, райагрономом –
Волгогонов, инструктором по
организационной работе – Но-
моконов Афанасий Сергеевич,
секретарем земельной комис-
сии – Шеломенцев И.А., воен-
ным делопроизводителем –
Юдин, делопроизводитель об-
щего отдела – Салтанов С.Д.,
заведующим Кыринским вра-
чебным участком – Аксенов,
машинистом райисполкома –
Минин Т., заведующим  избой-
читальней – Перфильев Алек-
сандр Сергеевич, райпросвет-
организатором – Степанов, бух-
галтерами в разное время были
Перфильев Г.П., Куклин М.А.,
счетоводами – Чернецова В.А.,
Власов В.Г., регистраторами –
Салтанов С.Д., Уваров П.Д.

Как правило, это были обра-
зованные для того времени
люди, некоторые из них были
направлены областными (ок-
ружными) органами на работу в
наш отдаленный район. Чтобы
добраться из Читы до Кыры на
лошадях, приходилось затрачи-
вать более недели. Команди-

ровка в Читу длилась по меся-
цу и более.

Вызывает определенный
интерес, что собой представля-
ли одни из первых руководите-
лей райисполкома. Председа-
тель Трофим Климович Утюж-
ников, 1889 года рождения,
уроженец Урейска, в то время
был уже известным человеком.
Ещё в 1918 году он вошел в
состав Акшинского уездного
Совета при первых же выборах.
Принимал активное участие в
партизанском движении, арес-
товывался семеновской охран-
кой, сумел бежать по пути в
Читу. После гражданской вой-
ны опять работал в уездном
ревкоме, волисполкоме на раз-
ных должностях. Член партии с
1920 года.

Секретарь райисполкома
Павел Петрович Баранов, 1890
года рождения, уроженец села
Маккавеево, член партии с
1926 года, как и Утюжников,
служил в царской армии. После
Октябрьской революции в 1917
году сразу перешел на её сто-
рону. В 1918 году доброволь-
но вступил в Красную гвардию.
Принимал участие в боевых
действиях на Даурском фронте
и под Иркутском против бело-
чехов. В 1919 году стал парти-
заном, был арестован. В 1921-
1922 годах служил в Красной
Армии. В 30-ых годах работал
в Мангуте заведующим под-
собным хозяйством Мангутс-
кого пограничного отряда
ОГПУ.

НА СЛЕДУЮЩИЙ день
после расширенного заседания
райисполкома, 23 января 1926
года, состоялось первое район-
ное партийное собрание, поло-
жившее начало организацион-
ному оформлению районной
партийной организации.

Кроме организационных
вопросов коммунисты обсуди-
ли вопрос о подготовке выбо-
ров в сельские Советы. Была
поставлена задача тщательно
подобрать кандидатуры в со-
став Советов из числа бедня-
ков и середняков, не допустить
избрания в состав сельской вла-
сти зажиточных крестьян (кула-
ков). Коммунисты наметили
провести соответствующую
агитационно-разъяснительную
работу, широко использовать
избирательную кампанию для
повышения авторитета органов
Советской власти в хозяйствен-
ном и культурном строитель-
стве, укреплении экономики сел
и района в целом.

На собрании был также рас-
смотрен вопрос о работе крест-
комов, которые были созданы
в январе 1924 года. Собрание
отметило, что нужно укреплять
и активизировать работу крест-
комов, которые призваны стро-
го стоять на защите прав бат-
раков и бедняков. С помощью
кресткомов можно поднять
экономическое положение бед-
нейшего крестьянства, больше

производить общественные за-
пашки, увеличить семенной
фонд, проводить другие меро-
приятия.

Районная комсомольская
организация была образована в
ноябре 1925 года. Члены Со-
ветов приняли активное учас-
тие в этой работе, многие сами
были молодыми и в то же вре-
мя прошедшими суровые труд-
ности в дни гражданской войны.
К этому времени на учете уже
состояло 127 человек. Все при-
нимали участие в работе Сове-
тов: одни были председателя-
ми Советов, другие – в соста-
ве исполнительных комитетов,
делегатов (депутатов) съездов.

Как вспоминал секретарь
Кыринской первичной органи-
зации С.Д. Салтанов, комсо-
мольская организация была не-
большой, но сильной, автори-
тетной. Её члены активно боро-
лись за строительство социа-
лизма и тесно взаимодейство-
вали с Советами.

Комсомольские ячейки в
районе стали возникать ещё в
1920 году. Одна из них была
создана в Алтане в составе че-
тырех человек, которую воз-
главлял С.Л. Пинигин. Наибо-
лее активно начали возникать
комсомольские ячейки в 1923-
1924 годах, в период оживле-
ния деятельности Советов, ког-
да комсомольцы представляли
наиболее активное ядро Сове-
тов. В 1923 году в Кыре воз-
ник и первый пионерский отряд.

Если Советы того времени
тесно сотрудничали с комсо-
мольскими ячейками и никак не
могли обойтись без них в аги-
тации и борьбе за социализм, то
контакт с первыми профсоюза-
ми был слабый, о чем свиде-
тельствует доклад уполномо-
ченного Кыринского объеди-
ненного волостного коллекти-
ва Забайкальского губернского
отдела профсоюза совторгслу-
жащих за четвертый квартал
1925 года И.А. Перфильева.

Из 20 сотрудников сельс-
ких Советов в профсоюзе со-
стоял к этому времени только
один человек. Понятно, что при
таком членстве тесной взаим-
ной работы не было. Можно
понять профуполномоченного,
который в своем докладе и пла-
не работы на 1925 год писал:
«Прямой моей задачей являет-
ся провести агитационную ра-
боту, главным образом, в сре-
де служащих сельсоветов». На
это нацеливали состоявшиеся в
1924 году шестой съезд проф-
союза совторгслужащих и по-
становление третьего съезда
Советов СССР по докладу
М.И. Калинина «Об улучшении
работы Советов», в котором
подчеркивалась нетерпимость
к оторванности части Советов
от широких масс трудящихся.

К печати подготовила
Л. ОНОПРИЕНКО, началь-

ник архивного отдела
(Продолжение следует)
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Билютуйская средняя общеобразователь-
ная школа приглашает выпускников и всех же-
лающих на юбилей школы – 90 лет со дня об-
разования. Праздник состоится 8 декабря в зда-
нии школы. Начало в 15 часов.

Приглашаем на юбилей школы!

Äîáðûå äåëà “Ðîâåñíèêà”

«От чистого сердца»

ЦЕЛЬ этой акции – привле-
чение внимания общественно-
сти к проблемам малообеспе-
ченных семей, оказание им кон-
кретной, адресной помощи, раз-
витие общественных инициатив
и волонтерского движения.

ДАВАЙТЕ сделаем пода-
рок детям-сиротам, особенным
детям, тем, чьи родители попа-
ли в сложную жизненную ситу-
ацию и не могут порадовать
своих детей новогодними гос-
тинцами. У нас таких детей не-
мало. Мы очень хотим, чтобы
Новый год пришел ко всем де-
тям Кыры! Ведь они верят, меч-
тают и ждут Деда Мороза, ко-
торый придет и подарит им ма-
ленькое чудо. Давайте же вме-
сте постараемся, чтобы мечта
каждого ребенка сбылась!

Детское объединение «Ро-
весник» объявляет о начале
благотворительной акции
«Стань Дедом Морозом!» для
жителей Кыры. С 21 ноября  по

20 декабря в Доме творчества
будет стоять ёлка, на которой
мы поместим фотографии или
данные ребенка и его пожела-
ния о подарке.

Ищем добрых Дедов Мо-
розов – неравнодушных граж-
дан, которые смогут исполнить
желания детей и приобрести
подарки. Также приглашаются
организации райцентра, кото-
рые могут стать коллективным
Дед Морозом.

Подарки будут переданы
детям в канун Нового года.
Обо всех, кто исполнит детс-
кую мечту, мы обязательно рас-
скажем в районной газете!

Дом творчества
Кыринского района

Если Ваши дети выросли, а
вещи и игрушки остались, при-
несите их в Дом творчества по
адресу: с. Кыра, ул. Горького,
46-1, а мы передадим их нуж-
дающимся (вещи должны быть
в хорошем состоянии).

«Стань Дедом Морозом!»
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